

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 55 (1963)  
**Heft:** 4

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Dans *Solidarité*, Pierre Aragno rappelait à cette occasion une page d'histoire syndicale mouvementée où le père Girardin manifesta sa personnalité intègre et son souci de justice:

« Nous l'avons bien vu, en 1941, lors du fameux conflit de l'industrie du cigare où le sinistre et madré secrétaire chrétien-social Kistler allait circonvenir les curés des paroisses de son décanat pour qu'ils fissent pression sur les petites ouvrières, afin qu'elles se retirent du syndicat libre. Un de ces pauvres prêtres, trompé par le triste sire, tonnait la malédiction sur celles entrant dans notre FCTA. Un autre voulait leur fermer les portes de l'Eglise et les sommait de ne pas lire la *Solidarité* et de la « brûler en la recevant ». On sait ce qu'il advint et comment cela finit, tout à l'avantage de la vérité et de notre FCTA.

» Le curé Girardin, lui, n'avait pas eu la fièvre de ses confrères. Passionné d'histoire, il savait que ce moment de folie fasciste et hitlérienne ne pouvait durer. Il avait rassuré ses petites paroissiennes membres de notre fédération et avait invité chez lui les trois secrétaires syndicaux s'occupant de l'affaire (FCTA et Chambre vaudoise du travail) pour leur dire combien il se désolidarisait de cette intrusion du spirituel dans une très vilaine politique de maquignons. »

Voilà pourquoi nous étions de cœur avec tous ces syndicalistes libres qui rendirent au prêtre vénérable et au chrétien véritable l'hommage suprême.

## Bibliographie

*La Conquête des Vacances*, par Roger-H. Guerrand. Collection « Vivre son temps » des Editions ouvrières, Paris 13e, av. Sœur-Rosalie 12. – Sous une charmante couverture illustrée très évocatrice, l'auteur esquisse le chemin parcouru depuis le temps de la communauté artisanale en passant par les trois huit consacrés au travail, aux loisirs et au repos pour aboutir à l'ère des vacances payées.

Un voyage plein d'agréments dans l'histoire récente, auquel nous convie un auteur bien documenté. jm

*Neutralités européennes*. – Dans son numéro double de mars-avril, l'excellente *Revue franco-suisse* consacre un numéro spécial à cet important problème. Gonzague de Reynold intitule son étude: « Qu'est-ce que la neutralité suisse? », alors que Lujo Teoncic, député au Conseil national autrichien et à l'Assemblée du Conseil de l'Europe, s'occupe de « La neutralité autrichienne », alors que, sous le titre « La neutralité suédoise: une politique », Eric Boheman, ancien ambassadeur de Suède, termine le cycle. D'autres contributions importantes traitent de la « Liberté et obligations de l'Etat neutre », sous la signature de Pierre Freymond, docteur en droit, de la « Neutralité active », savamment étudiée par André-François Poncelet, de l'Académie française, ainsi que de la « Neutralité et neutralisme actif: la position yougoslave », traités par M. Armand Gaspar, rédacteur en chef de *Preuves*.